



PREHISTORIA Y PROTOHISTORIA

XIV

Indoeuropeos occidentales

POR CARLOS ALONSO DEL REAL

Catedrático de la Universidad de Santiago de Compostela



DECIAMOS en el artículo XIII de esta serie (1), que el problema de los indoeuropeos occidentales, por ser el del origen de Europa y, por tanto, de España, nos interesaba particularmente. Hay que añadir a esto el que en los últimos años —por primera vez en la historia de nuestra ciencia— algunas de las mejores investigaciones sobre tal tema se deben a españoles —Tovar, S. Ruipérez, Adrados, en el plano lingüístico; Bosch-Gimpera, M. Santa-Olalla, en el arqueológico, et-cétera— todo lo cual nos permite y nos exige ocuparnos de ello con algún detalle.

Trataremos en este artículo de los indoeuropeos occidentales más antiguos en general en el siguiente, de lo que afecta a España y en otro u otros de los indoeuropeos de aparición más tardía en la Historia.

(1) V. CONSIGNA, noviembre 1955, págs. 21-2.

1.º Los indoeuropeos más antiguos de lengua *kentum* (2) bajan al Mediterráneo, en líneas generales (3), en tres direcciones:

a) En dirección a Grecia, entre 2000 y 1200 a. C. (primero jonios, hacia 2000 antes de Cristo; luego aqueo-eolios, hacia 1400; finalmente, dorios, hacia 1200 a. C.). En alguna relación con esto se hallan los ilirios y tracio-frigios (4), pero aquí nos importan menos.

b) Hacia Italia, bien desde los Alpes, en dirección N.-S., bien por el rodeo veneto-ilirio, de NE. a SO., o —por vía marítima

(2) V. el artículo XII de esta serie (CONSIGNA, octubre 1955, págs. 19-21).

(3) Nunca insistiremos en este carácter de «generalización», que a veces a especialistas —si leen esto— les podría parecer incluso manchado con alguna inexactitud. Las líneas generales, sin embargo, creemos que son las que hoy pueden parecer más aceptables.

(4) Téngase en cuenta el mapa —que sirve para los artículos XII y XIII y servirá para el XV y XVI.